

PARRAFOS SUELTOS

No; los pueblos no tienen el derecho de acusar indefinidamente á los gobiernos por sus faltas. Aceptar la opresión supone en cierto modo complicidad; la pusilanimidad en un pueblo, cuando llega hasta el punto de soportar un yugo del cual se vería libre con sólo hacer un esfuerzo de voluntad, excede los límites de paciencia que deben tener los hombres honrados: entre el gobierno que hace el mal y el pueblo que lo conciente, hay cierta solidaridad vergonzosa. El sufrimiento es venerable, pero el yugo es despreciable.

Victor Hugo.

Jueves 22 de Setiembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

La posteridad.

Diariamente nos mostramos preocupados y hablamos de la posteridad, del fallo de la historia, como si realmente nos importase algo y, al oírnos, cualquiera pensaría que nos disponemos á crear méritos indiscutibles, para que la posteridad nos encuentre merecedores de los alegóricos bronces.

Lo mismo sucede con lo que á la otra vida se refiere. hacemos acerca de ellos tan patéticos discursos que harían llorar al convidado de piedra. En cuanto nos apura un poquito el dolor de costado ó el corazón marca diez pulsaciones más de lo ordinario, la idea de la vida futura acude á crisparnos los nervios y hacemos cada propósito de enmienda que haría reír al mismísimo Pedro Botero, si de ellos tomara nota.

A todo personaje, á todo hombre público, á todo poder le encajamos el estribillo de la posteridad, del fallo de la historia y sinó le recordamos lo de la otra vida es porque no se nos supongan deseos homicidas.

Pero si hemos de decir verdad se nos dá tanto de la posteridad, como de la otra vida cuando nos sentimos llenos de salud.

Para los demás demandamos comparencias ante el cacareado Tribunal, pero nosotros nos suponemos completamente fuera de su acción y de su fallo.

Indudablemente esto es muy cómodo y muelle, y agradable: es una doctrina deliciosa.

Y netamente costarricense.

Tronar contra la imposición y no hacer nada contra ella,

Maldecir las ilegalidades y combatir las platónicamente con discursitos de frases buscadas.

Clamar contra los atropellos á la constitución y oponer á ellos atropellos al sentido común y á la dignidad personal.

¡ Perfectamente !

Y luego no faltarán optimistas que sostengan no ser cierto eso de que cada pueblo tiene el Gobierno que merece.

Desgraciado el pueblo cuya tolerancia degenera en complicidad: cuya prudencia es miedo: cuyo amor al orden es sencillamente pusilanimidad: cuyo egoísmo, en fin, lo invade todo.

Con la boca llena de burlesca risa recordamos á los viejos de antes, á los que usaban trenza..... Sin embargo la sangre de esos viejos regó el suelo: de entre ellos salió *El Erizo*.

¿ Pues, qué dirá de nosotros la posteridad cuando se entere de los sucesos del 94 y el 98?

Cuando sepan que habiéndonos dado cita tres mil personas en determinado sitio, no acudió ninguno, y los tres mil nos dijimos, cada uno para sí.....

—Animémonos.... y que vayan, yo seré el último.... dejemos hacer á los demás.....

¡ Y ninguno acudió !

Oh, heroicos imitadores del Erizo, nuestros nietos confesarán que no tuvimos trenza! pero que también dejamos de tener.....

Y cuando acaso nos domine un tirano de verdad y muy serios le digamos:

—Temblad, tirano; el pueblo soberano os hará pedazos.....

Él lanzará una interminable carcajada y mirándonos con lástima, nos contestará:

—No seáis majaderos, corderos míos. Vosotros no sois Pueblo, ni soberano, ni ná!

Política criolla

Aun faltan dos años para que la mitad del actual Congreso sea renovada, y sin embargo han comenzado ya las intriguillas y las visitas de los Electores y aquello

de: "Acuérdese de que yo trabajé mucho por don Rafael." "El destino me hace falta." "Son cuatrocientos pesos y la cosa está muy mal."

Pero señores, ¿quién tiene la culpa de que esa cosa esté mal?

¿ No son ustedes? ¿ No somos todos?

¿ Con un sueldo de 400 para uno de ustedes nos remediaremos todos? ¡Vamos con el egoísmo!

¿ Por qué no pensar en empresas de agricultura, en trabajar de algún modo y no en empleos?

¿ Que no hay recursos?

No es cierto. Lo que falta es energía, es voluntad, es unión; pero mientras el egoísmo sea nuestra cualidad distintiva, seremos siempre un país de mendigos y de empleados públicos que concluirán por no ser pagados.

Se nos ocurre que sería cosa digna de tomar en consideración la formación de una Cámara de Diputados *ad honorem* como los municipales, como los jurados.

Que Puntarenas y Guanaquite no podrían ser representados así, sin fuertes gastos?

—Bah! Si pueden. Para un mes que sería lo más que gastase un Congreso sin sueldo en resolver asuntos para tres períodos presidenciales, lo harán lo mismo que los otros: hay gentes por allá ilustradas y ricas, como por acá. Todo sería formar los congresos para el país y no el país para los congresos.

Hoy por hoy la Presidencia ó Secretaría del Congreso, son como otras muchas cosas, codiciadas, envidiadas. Cuando no tuviese el alicientito de los \$ 700, habría que rogar al ciudadano para que aceptase.

El distrito que lo elige, contribuiría para sus gastos si lo merecía ó él los haría como los hace el Presidente Municipal: como los hace un pobre jornalero á quien se obliga á ser Juez de Paz sin ganar un centavo.

Ah! pero el Congreso es cosa muy distinta del Municipio y de los jornaleros Jueces de paz!

¿ Por qué?

¡ Por la representación! Por el honor nacional!

—Mentira! Por la vanidad, por el egoísmo, por la avaricia, convenido; pero por otra cosa no.

—Y además, el distrito que tenga mucho empeño en conservar un representante de su gusto, que lo pague voluntariamente, el tiempo que guste.

CORRESPONSALES

De Puriscal.

Señor Director de "La Nueva Prensa."

San José.

Cada día tenemos algo que estar escribiendo, aunque no sea más que para disparatar (esto dirán aquellos á quienes no les *cua-dre* lo que digamos).... En días pasados hablamos sobre la inercia de algunos Jefes Políticos y, mal que les pese, tendremos que continuar si, como es de su deber, no nos callan obrando más en armonía con los intereses de los pueblos cuyos destinos se les ha confiado ó ganándose un sueldo haciendo cosa que lo valga.

El año pasado se hizo por nuestra cuenta (¡quién lo creyera!) un deshecho en el camino de la cuesta de Quebrada Honda, cantón de Mora; y hoy nos vemos forzados también á hacer otro en el mismo camino en el barrio de Guayabo, pues hoy se encuentra completamente perdido. ¿Por qué ese descuido del señor Jefe Político de aquel cantón? nos tendrá aversión?.... Recordaremos lo que digimos en correspondencias anteriores..... "esas cuadrillas de trabajadores hoy, lo que hacen es atascar de lodo la parte que antes no lo tenía".....

Así ha sido en efecto.

+

Aquellas autoridades y pueblo saben que nosotros no somos acreedores á que nos miren con tan poco cariño, mayormente si se toma en cuenta que los proveemos casi en su mayor parte de los artículos de primera necesidad. A nuestro mercado ocurren de allí á proveerse de granos, y aún se ha trasladado aquí un destazador y vendedor de carne de Pacaca: su comercio lo sostenemos nosotros con nuestras posadas allá, tránsito que sólo de nosotros tienen; entonces, ¿por qué no ser caritativos con el vecino?

No es una, dos ni tres veces que nos votamos á componerles su camino; ya con este deshecho vamos á hacer tres: el primero se hizo en la cuesta llamada de "Herrera"; el segundo en "Quebrada Honda" y el tercero, ahora, en "Guayabo"; sin perjuicio que esa cuesta de "Herrera" se ha compuesto dos veces en diferentes épocas; ésto que recordemos por el momento, que á registrar la estadística, podemos decir que el camino lo hemos compuesto nosotros.....

x

Desde el año 87 cesó la anti-

gua ley que disponía que, "el camino que interese á uno ó más cantones será compuesto por cuenta de ellos"; y no obstante no haberse cumplido aquella vieja ley por parte de Pacaca, nosotros, antes y hoy, sin molestar á nadie, componemos hasta nuestras líneas fronterizas y más allá,—que lo digan los vecinos. Por el Norte nos vamos á la línea de Picagres y Quebrada Grande; por el Sur á la costa del Pacífico; por el Este más allá de nuestro límite con Mora; y por el Oeste al Río Grande, límite con San Mateo. ¿Por qué esta última villa se esmera en componer el camino del Río para allá? Por la misma razón que asiste á los Pacacas: porque allá también les llevamos granos, dulce, etc. (Dios se lo pague). Aquel pueblo —San Mateo— sí que es celoso para eso: aprecia y estima el concurso de sus semejantes.....

x

Se nos ocurre preguntar si los señores Alcaldes con su influencia, con el prestigio de su autoridad, con el conocimiento más acentuado de los procedimientos administrativos, no podrían también cooperar á ese fin? Imaginamos que sí; por lo menos llamando la atención á los Jefes Políticos: haciéndoles ver las ventajas, las necesidades, etc. Con mayor razón el Cantón de Mora que tiene un Alcalde entusiasta por lo bueno, por lo bello y por el adelanto. No lo decimos por incensar. Al Cantón del Puriscal, siendo el simple secretario municipal y de la Jefatura, se le ocurrió—en buena hora—nombrarlo Presidente de la Junta de Educación; y poniendo al servicio del pueblo el prestigio de uno y otro empleo levantó el edificio que hoy le honra y honra al Puriscal. Si amigos, no andarse con *triquiniuelas*, y á mejorar la suerte de los pueblos!.... Tengan presente que por algo nos queríamos ir por la cuesta del CAITE.

EL CORRESPONSAL.

Puriscal, setbre. de 1898.

Conocimientos útiles

El polvo finísimo de carbón, agua destilada y un cepillo no muy áspero, son los elementos mejores y más sanos para limpiar y conservar la dentadura.

x

Contra el constipado.

Hágase una infusión hirviente de flor de malva, salvia y borraja: empátese en ella una esponja grande, exprímase un poco y aplíquese á la nariz y boca lo más caliente que se soporte; aspirando con fuerza el vapor.